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上海新闻 7!广告

帮侬忙

妈妈夜半陪读!难免从"和风细雨#到"声嘶力竭$%%%

“止吼课”真能降低训子的音量？

小区建筑垃圾堆积
记者调查后物业公司终于清理干净

话题申
! ! ! !“妈妈天生爱吼叫吗？”“吼叫是
不是教子的标配方式？”……这一连
串的问题，其实是家庭教育的老生
常谈了，但这几天却又有了最新的
“诠释”———有妈妈花高价去报名上
所谓的“止吼班”。这样的班是真的
有效，还是噱头多于实质？如何才能
让妈妈训子的分贝降低一些呢？

吼叫不是亲子"常态#

最经典的桥段便是一段曾经刷
爆朋友圈的“妈妈吼孩子作业”的场
景。晚上 !"时多了，楼上突然传来
一位妈妈的大吼“什么关系？！”“啊？
什么关系？！”“你说啊！”“互为相反
数啊！……”让人不禁感叹，夜半陪
读的妈妈真不容易啊。
“现实生活中，虎妈的确比虎爸

多，可能当母亲的比当父亲的更容
易焦虑。“浦东新区第二中心小学校
长陈洁说，妈妈会因为孩子没有时
间观念而焦虑，看到别人家的孩子
半个小时就做完了功课，自家的孩
子磨蹭了半天也没做几道题，训斥
声自然就会拔高。还有的孩子在家
里没有妈妈陪着就几乎不会学习，
根本没有独立性和自觉性，这也让
妈妈特别上火。这些现象的产生，往
往是与家长不能给孩子准确定位密

不可分的，主要是一些家长喜欢攀
比，总认为别人家的孩子比自家的
孩子“学得多”“学得快”，学校在教
加减法，就有妈妈急着要让孩子抢
着去学乘除法，一旦孩子达不到自
己的要求，就要去责骂，吼叫便成了
家庭亲子关系的“常态”。
“吼叫源于焦虑，往往只要问三

个问题，就很容易看出当妈妈的是
不是焦虑。”华东师范大学心理咨询
中心专家陈默说，这些问题是：第
一，如果听说一位数学名师开了个
辅导班，参加过的孩子都进了名校，
但你没有他的联系方式，会急得到
处去找吗？第二，你和孩子同桌吃
饭，是不是要么不说话，一说话十有
八九会绕到学习上？第三，孩子的同
班同学里，谁的语文成绩最好、谁的
数学最牛，你是不是都很清楚？陈默
认为，自信的女人能科学地把控情
绪，是家庭的黏合剂，有这样的妈
妈，孩子也会更好地控制自己的情
绪，相反，跟在焦虑的家长后面，孩
子也容易疲惫不堪。

对症下药方能"止吼#

有培训机构竟然瞅准商机，开
出了“止吼课”，通俗地说，就是家长
情绪管理课程，价格从一千元到两
万元不等，如果是洋专家授课，听课
费自然还要高。有参加过的家长说，
听课时感觉蛮有效果的，但回到家

里基本上又会回复到从前的状态。
还有的家长参加了培训机构的课外
“止吼”打卡活动，要求是做到 #"天
里不对孩子吼叫，结果竟没有一位
妈妈能坚持做到。
陈默说，有一点必须说明白，不

同家长触发其焦虑并进而产生吼叫
的原因各不相同，所以，必须先找到
焦虑的根源。有的妈妈是虚荣心作
祟，亲朋好友聚会，如果自己的孩子
不是学霸就仿佛“无地自容”；有的
妈妈对培养孩子很少有自信，不知

道要把孩子塑造成什么样；还有的
妈妈片面地认为“人生就是竞技
场”，逼得孩子从小就要“只能争胜
不能失败”。如果家长能正视自己焦
虑的原因，也算找到了“止吼”良方。
当然，生活中还有一小部分妈妈，她
们容易歇斯底里地吼叫，是因为曾
经有过的创伤性经历，是源于自身
的心理疾病，需要先去求助专业的
心理医生做矫治。因此，针对性不强
的“止吼课”，可能并非对症下药。
陈洁校长说，与其天天对孩子

吼个不停，不如先从培训孩子良好
的学习与生活习惯做起。要知道，八
成以上孩子在智力上都是大体相当
的，早慧的或智障的孩子毕竟是极
少数，所以，家长要真正了解自己的
孩子、要定位好孩子的学业状况，切
莫拔苗助长。另外，妈妈也须明白，
吼叫不是教育，孩子的成长需要有
过程性的陪伴，自己在行为习惯上
要做孩子的榜样，即使孩子一时达
不到自己的愿望，也要耐心引导、循
循善诱。 首席记者 王蔚

求帮忙
求助人$李女士

建筑垃圾在我们小区里已经整

整堆放了两个多月! 始终没人来清

理!蚊蝇乱飞"环境脏乱#现在!垃圾

是越堆越多!越来越臭!已经严重影

响了我们的正常生活$

去调查
家住宛平南路 !$弄小区的李

女士告诉记者，从春节期间开始，建
筑垃圾就一直堆放在小区的垃圾库
房内，无人清理。两个多月过去了，垃
圾不减反增，溢出的垃圾不仅“侵占”

了小区的通道，随着气温升高，从垃
圾堆里散发出的阵阵恶臭也让人难
以忍受，居民生活受到了严重影响。
建筑垃圾究竟为何堆放如此之

久，却无人处理？物业公司郑经理
称，由于码头被封，近期内，建筑垃
圾均难以运送，只能“限量处理”。
“平时，一般两个礼拜要运送出去两
三车建筑垃圾；如今，两个多月过去
了，才只运送了两车垃圾，根本没法
‘消化’！”郑经理表示，目前，正和相
关方面协商，争取尽快将垃圾问题

“彻底解决”。

有结果
李女士告诉记者，本报跟进调

查后，很快便有了结果。前些天，环
卫公司的垃圾清运车进入小区，开
始清运垃圾，一共运了整整 $卡车，
终于将堆在小区的建筑垃圾清理干
净。记者了解到，在清运完垃圾后，
物业工作人员还对垃圾库房实施清
洗、消毒，以免滋生病菌。
实习生 杨钰莹 本报记者 徐驰


